¿Sabe cuándo y cómo puede incurrir en **prácticas de abuso** de poder policial?

El uso de su fuerza y autoridad de manera injustificada es considerado delito de abuso de poder policial por violentar la ley y los derechos humanos.

#### Casos más comunes del uso injustificado de la fuerza



Intimidación verbal, física y gestual



Detención arbitraria



Desaparición forzada y tortura



Homicidio ilegítimo

El uso injustificado de la fuerza impacta mayormente a personas en contexto de vulnerabilidad.

Grupos de población que principalmente son víctimas de abuso de poder policial



Muieres



Niñas, niños y adolescentes



Personas migrantes y refugiadas



Personas de la comunidad Lesbiana, Gay, Bisexual, Transgénero y otras (LGBT+)

Es clave que reconozca las características de vulnerabilidad de las personas y siga los protocolos de su institución para respetar los derechos humanos durante su actuación.



Los límites de su actuación están fundados en normas mexicanas y tratados internacionales.

Éstos indican que siempre debe actuar con base en el estricto respeto a los derechos humanos de todas las personas.

Le invitamos a conocerlos:



#### My Declaración Universal de los **Derechos Humanos**

Plantea el compromiso del Estado mexicano a proteger y respetar los derechos humanos universales.



#### Convención Americana sobre Derechos Humanos

Establece el deber del Estado mexicano de promover y proteger los derechos humanos.



# Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos

Instituye la obligación de salvaguardar los derechos humanos y las garantías individuales las y los mexicanos.



#### Lev Nacional sobre el Uso de la Fuerza

Decreta cómo y cuándo las fuerzas de seguridad mexicana pueden hacer uso de la fuerza para respetar los derechos humanos.







¿Sabe cómo prevenir el uso injustificado de la fuerza y evitar el abuso de poder en su actuación policial?

La policía es el primer contacto que tiene la ciudadanía con las autoridades, es por eso que su actuación debe garantizar condiciones de dignidad e igualdad para todas las personas.

En esta herramienta encontrará lineamientos para quiar su actuación policial y así, prevenir el uso injustificado de la fuerza y garantizar la protección de los derechos humanos de todas las personas involucradas en un hecho.









¿Conoce los **niveles de uso de la** fuerza según el orden en que deben agotarse?

¿Conoce los principios para evitar el uso injustificado de la fuerza?

Al hacer uso de la fuerza, le recomendamos considerar en todo momento la aplicación de Existen cinco niveles de uso de la fuerza que los siguientes principios para su actuación policial: deben agotarse de manera ordenada.

# Presencia

Si existe inconformidad o rechazo ante su presencia, usted puede:

- Presentarse por nombre y portar el uniforme y equipo policial adecuado
- Prestar una actitud diligente y de servicio

A continuación, detallamos los primeros tres:



#### 💬 Persuasión

Si existe interacción entre usted y la persona que atiende, usted puede:

- Solicitar que las personas involucradas se identifiquen mediante documentos oficiales
- Otorgar indicaciones claras y orientadas a resolver la situación de posible riesgo



#### Reducción Física

Si existe resistencia que pueda causar daño a la integridad o bienes propios, de terceras personas o de la policía, usted puede:

- Indicar a la persona agresora el cese al movimiento: "ialto!, ilevante las manos!"
- Acciones cuerpo a cuerpo para detener y poner a disposición a la persona agresora

3

### **Absoluta Necesidad**

Emplee el uso de la fuerza solo cuando no hava otra alternativa.

#### Pregunta guía:

¿El uso de la fuerza es necesaria para cumplir mi tarea o es posible lograrlo sin recurrir a ella?



#### Legalidad

Cumpla con las facultades con estricto apego al marco normativo.

#### Pregunta guía:

¿Mi actuación respeta el marco de la ley y demás disposiciones?



#### Prevención

Planifique buscando utilizar la mínima fuerza y ocasionar el menor daño posible.

#### Pregunta guía:

¿Cuento con un plan de acción que considera todas las alternativas del uso de la fuerza?



# **Proporcionalidad**

Ejerza la fuerza adecuada de manera diferenciada y progresiva.

#### Pregunta guía:

¿Estoy seleccionando el medio de control adecuado al nivel de riesgo y resistencia que se está presentando en el incidente?



## Rendición de Cuentas

Utilice medios de control para evaluar un desempeño adecuado de sus responsabilidades y funciones.

#### Pregunta quía:

Al revisar mi actuación, ¿puedo respaldarla sin caer en omisiones y/o negligencia?



# Humanidad

Garantice los derechos humanos y las condiciones de dignidad humana de todas las personas.

# Pregunta quía:

¿Mi actuación está garantizando y protegiendo los derechos humanos de todas las personas involucradas en el hecho?

La utilización de armas de fuego o de fuerza letal, es el último nivel de uso de la fuerza a emplear únicamente en casos de resistencia de alta peligrosidad.



Recuerde que todas sus acciones deben estar bien documentadas y detalladas en el IPH para justificar su decisión de usar la fuerza.